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L'ASULF, LAURÉATE DU PRrX DU 3-JUILLET-1608

Le Conseil supérieur de la langue française a décerné à I'Association en

2003 le Prixrdu 3-juillet-1608. Ce prix commémore la fondation de Québec et

rappelle I'importance historique de cette ville pour les francophones
d'Amérique. Le Conseil a rendu hommage àlalauréate en ces termes:

Deppis sa fondation en 1986, cette association a contribué de façon
conirète au développement et au rayonnement d'une langue de
quaiité au sein de la ôollectivité québécoise et, plus particulièrement,
dans les milieux de travail. Tout au long des années que I'ASULF a

consacrées à la défense de la langue française au Québec, elle n'a
cessé de promouvoir la qualité linguistique de la langue publique,
c'est-à-dire celle du législateur, de l'administration, des médias, des

entrèprises, des associàtions et de la publicité. /
Le prix a été remis au cours d'une cérémonie officielle qui s'est tenue en

mars 2003 à la salle du Conseil législatif de I'Hôtel du Parlement à Québec,
sous la présidence de Mme Nadia BRÉDIMAS-ASSIMOPOULOS, présidente

du Conseil. i

FONCTIONNEMENT DE LIASSOCIATION

Au cours de I'exercice qui a couru du ltt janvier au 31 décembre 2003,
les membres ont versé des cotisations pour un montant de 10 805 $ et la
somme de 3 868$ en dons. L'Association a regu des subventions de I'ordre de

9 500 $. L'effectif est passé de 378 à 413 membres, parmi lesquels elle compte
46 personnes morales.

L'ASULF a publié un bulletin L'Expression iuste en mai 2003. Il a éte

tiré à I 500 exemplaires. Depuis septembre, une communication mensuelle est

expédiée aux membres qui ont un courriel et aux autres par la poste. Ces

publications portent sur des sujets d'actualité et résument certaines

interventions.

Le conseil d'administration s'est réuni à deux reprises et le bureau, qui

compte quatre membres, a tenu quatre réunions.
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PLAINTES À t'otr'tr'tcu euÉnÉcots
DE LA LANGUE FRANÇAISE

Le mot << change >>

L'ASULF a rapporté encore cette année une dizaine de cas où est inscrite la mention
« change » au lieu du mot << monnaie » sur les changeurs de monnaie. L'Office a réglé une de ces

plaintes à ce jour. Quatre situation semblables dénoncées par le passé auprès de la Commission
ont reçu un traitement approprié.

Les interventions répétées de l'Office auprès du fabricant de la plupart de ces machines
pour exiger la modif,rcation de ses produits pour les rendre conformes à la Charte de la langue

française semblent demeurer sans effets. L'ASULF a d'ailleurs invité I'Office à poursuivre son

action auprès du fabricant, la compagnie Standard Change Maker. Entre-temps, cet organisme
poursuit le traitement des plaintes en demandant à chaque établissement qui possède une

distributrice de substituer le mot « monnaie » à celui de « change ». Le président de I'ASULF a

dénoncé cette situation en octobre dernier dans les termes incisifs que voici:

Je constate que l'Office répond à chacune des plaintes qu'elle reçoit, sans jamais corriger
le bobo à la source,

Puis-je espérer un jour que I'Office frappera le taureau à la tête pour de bon, plutôt que de

continuer de le piquer un peu partout sur les fesses sans que ça le dérange trop ?

Inscriptions unilingues

Une quinzaine de situations ont été dénoncées auprès de I'Office concernant des

inscriptions unilingues anglaises sur differents appareils, sur des emballages ou encore la
présence d'inscriptions en langue étrangère uniquement.

L'Office aréglé cinq de ces cas à ce jour. De plus, six autres plaintes dans le même sens

formulées par le passé ont reçu un traitement approprié..

Les fausses << places >>

Place Marie-Soleil TOUGAS

Parmi les situations fautives signalées en 2002, notons la Place Marie-Soleil TOUGAS,
une salle de l'école secondaire Ozias Leduc, qui est devenue I'Atrium Marie-Soleil TOUGAS.

Place Victor-Hugo

L'Office a écrit ce qui suit en mai dernier à la suite de la plainte portée par I'ASULF
en 2001:

Après vérification auprès de la Commission de toponymie, I'Office québécois de la
langue française demandera à la Ville de Montréal qu'une correction soit apportée à la
désignation place Victor Hugo. L'Office traite actuellement plusieurs dossiers concernant



I'affichage odonymique sur le territoire de la ville de Montréal, Quelques-uns de ces

dossiers sont actuellement devant les tribunaux à la demande du Procureur général du

Québec.

L'Offîce fera droit à votre requête et il demandera à la ville de Montréal de remplacer

I'affichage de place Victor-Hugo par rue Victor-Hugo. L'Offîce doit toutefois attendre Ie

résultat des poursuites intentées par le Procureur général.

Les raisons sociales

Mountain Equipment

Madame Nicole RENÉ, présidente directrice générale de I'OQLF écrivait ce qui suit en

janvier 2003 à la suite de la plainte formulée par I'ASULF contre la raison sociale ci-dessus au

cours de I'année 2002:

Le chef des communications de I'OQLF a rencontré, à plusieurs reprises depuis plus

d'une année, des représentants de la direction de Mountain Equipment CO-OP pour

discuter du dossier linguistique de cette entreprise qui a manifesté son souhait de se

conformer à I'esprit et à la lettre de la Charte de la langue française.

Par son représentant, I'OQLF afaitla promotion d'une raison sociale en français et afait
valoir, lors des différentes rencontres sur le dossier linguistique, les avantages pour cette

entreprise de se doter d'une dénomination et d'une bannière commerciale en français.

L'OQLF a insisté sur I'importance de cette dénomination en français pour à la fois

démontrer sa volonté de franciser ses activités québécoises et afficher ses intentions de

bien servir en français les consommateurs québécois.

Bien que convaincus de la rentabilité d'une dénomination en français pour bien se

positionner sur le marché québécois, les représentants de l'entreprise n'ont pu persuader

leur haute direction, sise en Colombie-Britannique, de franciser la dénomination

Mountain Equipement ou encore d'utiliser au Québec l'acronyme MEC dans leur

affichage public.

Face à I'hésitation de la haute direction, et de l'avis de leurs conseillers juridiques selon

lequel I'OQLF peut demander une dénomination en français en vertu de son_mandat mais

què l'".rtr"prisé n'a pas I'obligation do donnEr suite, les responsables de I'exploitation

québécoise ont choisi d'y conierver leur dénomination en anglais. Sur I'insistance et les

conseils de I'OQLF, ils ont décidé d'ajouter à la marque de commerce d'origine une

balnière gé1érique en français: MOUNTAIN EQUIPMENT CO-OP - La coopérative

de plein air.

La Maison de justice de Québec

L'ASULF a dénoncé auprès du ministre de la Justice en janvier 2003 l'implantation de la

Maison de justice de Québec. Elle a de plus alerté les autorités municipales, la Chambre des

notaires, le Barreau de Québec et les médias de Ia région de Québec, Elle est intervenue en ces

tormes auprès de I'OQLF:



L'établissement proposé va offrir aux citoyens « des services de justice caractérisés par
un accueil chaleureux, une inforrnation juste et une référence (sic) auprès de l'organisme
approprié pour solutionner (l) toute problématique (sic) de nature juridique ». Le projet
annoncé ne vise nullement l'implantation d'une maison de justice au sens de ce syntagrne
en français.

L'Office a répondu :

Nous avons bien reçu votre demande concernant la pertinence d'employer le nom maison
de jusTice pour désigner Lrn service de renseignements en matière juridique que le

ministère de Ia Justice ouvre ces-jours-ci en collaboration avec divers organismes et la
Ville de Québec.

Nous avons mené une étude terminologique ponctuelle sur cette appellation retenue par le
ministère de la Justice. Ce choix reprend exactement le nom que I'on donne aujourd'hui
en France à un réseau de ces « maisons de justice » installées dans plusieurs départements
et dont le but ultirne est le rnême: rapprocher les citoyens de I'appareil de la justice.

Quant au terme maison de justice et le sens de « prison >>,le Vocabulaire juridique de
Gérard Cornu, édition 2002, nous dit clairement, page 542, que cette dénomination avait
cours avant 1958, sans désigner formellement d'ailleurs une prison. Ajoutons à cela que,
sauf erreur, ntaison de justice est jusqu'ici resté absent de I'usage au Québec, dans un sens

ou dans l'autre.

Nous constatons en somlne que l'appellation maison de justice est correcte et disponible
sur les plans linguistique et terminologique. Ce nom convient parfaitement pour désigner
le lieu oir est offert le service public en cause qui est conçu pour rendre accessible à tous
les citoyens les renseignernents sur la justice et sur son fonctionnement dans la société.

Notons que le terme justice, écrit dans ce llom avec une minuscule, est intentionnellernent
pris ici dans son sens le plus large de «juste reconnaissance et respect des droits de

chacun » (voir P. Robert) plutôt qu'en son sens propre et absolu où « justice » prend la
majuscule.

DOCUMENTS DES ENTREPRISES,
SOCIÉTÉS ET ORGANISMES

L'ASULF est intervenue une centaine de fois un peu partout au Québec et parfois ailleurs,
pour signaler des incorrections dans la documentation publicitaire tels dépliants et feuillets, sur la
papeterie, dans les annonces publicitaires parues dans les journaux ou à la télévision, dans les

bulletins publiés par divers organismes, pour dénoncer la qualité linguistique des sites Internet,
celle de I'affichage, celle des inscriptions sur certains bâtiments et signaler les incorrections dans

les messages d'accueil téléphoniques.

L'association a reçu une quarantaine de réponses, soit pour expliquer une position prise
ou faire part d'un consentement à apporter le correctif suggéré.
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Voici quelques cas particuliers.

MAZDA CANADA

L'ASULF a écrit en juillet dernier à Monsieur Michel BENCHIMOL, président de la
compagnie ci-dessus, une lettre dont voici un extrait :

Le Soleil a signalé d'une façon importante, il y a quelques semaines, la venue d'un

nouveau concessionnaire à Québec, soit celui de Beauport Mazda.

L'article du journal mentionne que le rnodèle « Protegé >> a été adopté imrnédiatement par

les Québécois. Il est curieux de constater que Mazda ait choisi d'écrire le mot « Protegé »

sans mettre un accent aigu sur la prernière lettre << e » de ce mot. Il est difficile
d'expliquer une telle faute dans le choix d'un mot français. Les traducteurs de Mazda
savent sûrement que le mot français « Protégé » prend deux accents aigus. Pourquoi y en

a-t-il seulement un?

La réponse étonnante deMazda dont voici un extrait est venue de la coordinatrice (sic)

au service àla clientèle, Madame Stéphanie LAVALLÉE:

Suite (sic) à votre correspondance concernant le nom « Protegé )) nous tenons à clarifier
que le nom n'a pas été choisi en fonction du mont français « Protégé >> mais en fonction
du mot anglais « Prodigy » qui signifie « Prodige ». Voilà ce qui explique la raison pour

laquelle il n'y a pas d'accent sur le premier << e » du nom « Protegé ». Nous sommes

cependant tout à fait conscients que cela peut porter à confusion parmi les communautés

francophones du Canada.

GAZ MÉTROPOLITAIN PLUS

L'ASULF a signalé en août dernier de nombreuses fautes de français sur un bon de travail

de cette entreprise.

La réponse est venue par l'entremise du directeur des Services techniques et Service à la

clientèle, Monsieur Guy LACROIX:

... rlous tenons à vous remercier de nous avoir fait part de vos commentaires relativement
à certaines fautes relevés sur le bon de travail de Gaz Métropolitain Plus'

Sachez que votre expertise a été grandement appréciée et qu'une copie de votre lettre a

été acheminée aux personnes concernées. De ce fait, elles ont procédé à une vérification

complète de tous ies documents utilisés par l'entreprise. Les corrections appropriées

seront apportées lors de la prochaine impression.

Vos observations nous permettront d'améliorer davantage l'image de rnarque qui

caractérise la qualité des services que nous offrons à notre clientèle.
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CHEMIN DE FER CANADIEN PACIFISUE

L'ASULF interrogeait Via Rail Canada en jün 2002 sur le choix de l'appellation
OPÉRATION GAREAUTRAINdans une lettre dont voici un extrait :

L'un des membres de notre association m'a rernis un sac qu'il a pris dans un traitl. ll a été

agacé par un mot sur ce sac et demandé mon avis. On lit: « Opération gareautrain », Le
hasard fait que ce membre s'appelle GAREAU. Vous devinez un peu son étonnement.
On lit, en anglais, « life-saver», Quoiqu'ilen soit, jevous laisse le soin de l'anglais.

Par ailleurs, votre néologisme en français surprend. Vous avez sûrement pris cette

décision après rnûre réflexion, parce que vos textes sont habituellernent soignés et que

vous avez le souci de la correction de la langue française. Pourquoi avez-vous écarté,
puisque vous y avez sûrement pensé en premier lieu, « gare au train! »? Il me semble que

ce serait expressif et significatif alors que le mot « gareautrain » en un mot surprend,
intrigue et ne dit pas grand chose.

Voici la réponse de Monsieur Michel SPÉNARD, président de la section du Québec de

I'Opération Gareautrain :

...Opération Gareautrain est un programme national de sensibilisation qui met le public
en garde contre les dangers liés aux activités ferroviaires. L'Association des chemins de

fer du Canada et Transports Canada parrainent le programrne en collaboration avec le
Conseil canadien de la sécurité, les ligues et conseils de sécurité provinciaux, les chemins
de fer, les services de police, les syndicats ferroviaires et les associations publiques.

La section du Québec n'a été créée que récemment, rnais le nom français est utilisé depuis
le lancement du prograrnrne, au début des années 1980. Le nom anglais, Operation
Lifesaver a été soumis au centre de traduction de I'une des entreprises partenaires à

I'origine. Les langagiers ont fourni une liste de solutions possibles pour le llom en

français. C'est en fin de compte le nom Opération Gareautrain qui a été retenu.

Nous ignorons quelles justifications et réflexions ont été à I'origirte du choix de nom et de
la graphie, bien que I'on pense que c'est probablernent pour faciliter l'identification et Ia
reconnaissance. De plus, puisque le nom « Opération Gareautrain )), sous sa forme
actuelle, a été enregistré et la marque, déposée, nous ne prévoyotls pas y apporter de

changements.

Nous tenons à vous remercier d'avoir pris le temps d'exprimer I'opinion de votre
association à cet égard.

BELAIR DIRECT

L'Association a dénoncé le jargon de Belair Direct auprès d'une dizaine de journaux.

Quelques-uns ont publié le communiqué. Une plainte a aussi été adressée à I'Office québécois
de la langue française. Cet organisme a répondu ne pas avoir le pouvoir d'intervenir dans un tel
cas.
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Nous reproduisons ici le communiqué:.

LE JARGON DE BÉTRIR DIRECT

Depuis plus de trois mois, la société Belair Direct nous sollicite à la télévision
avec sa publicité portant sur un « accident responsable » et une « assurance qui
pardonne ». Comment un accident peut-il être responsable? Comment une assurance
peut-elle pardonner? Que veulent dire ces deux expressions? Impossible de le deviner,

L'ASULF a invité à plusieurs reprises Belair Direct à s'exprimer clairement en

français et à utiliser des expressions compréhensibles. Elle n'a reçu aucune réponse et

cette publicité continue d'être utilisée. De grâce, un peu de respect pour la langue
française et la population qui la parle!

SUGGESTIONS AUX MÉDIAS

Une vingtaine de médias dont la Presse canadienne, La Presse de Montréal et la Société
Radio-Canada ont été contactés à une dizaine de reprises chacun. Le Devoir a été invité vingt-
cinq fois à apporter des correctifs et le Soleil à une cinquantaine de reprises, La plupart des

contacts ont été établis par courriel.

Parmi les soixante expressions fautives dénoncées, voici les plus fréquentes:

expression fautive expression correcte

fabrication d'un véhicule construction d'un véhicule
la énième plus grande ... la énième... en importance
virage à droite sur feu rouge virage à droite au feu rouge
à l'emploi de travailler pour ou chez

no fault (en assurance automobile) (à trouver!)
contracteur entrepreneur
juridiction compétence

représentations sur sentence observations sur la peine

la prononciation à l'anglaise de noms français (Ohio, Illinois, Waterloo, etc.)

CERTAINS MOTS

régulier

Une dizaine d'entreprises qui utilisent ce terme dans un sens incorrect ont été invitées à le

remplacer par un autre plus exact en français. Ces interventions ont donné peu de résultats.

boxing day

En plus de sensibiliser les entreprises fautives, I'ASULF a demandé l'intervention de

I'OQLF pour contrer I'introduction de l'événement Boxing Day en juillet, nommé Boxing d'été.

Il y a lieu ds signaler la soixantainc d'intçryontions à oe sujet faitos par Monsieur Raymond

GAGNIER, membre de I'ASULF.
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Valleyfield

L'Association a fait plus de 80 interventions pour promouvoir le nom légal de cette ville.
Parmi celles-ci, notons les 55 lettres expédiées à des gens qui y exercent une profession.

Le président-directeur général de la Société canadienne des postes, M. André Ouellet,

nous écrivait ce qui suit au sujet de l'affranchissement postal utilisé à Salaberry-de-Valleyfield:

Dans le cadre d'un programme national, nous procéderons à partir de janvier 2003,

au changement de toutes les macliines à affranchir. Une dernande a déjà été faite
auprès des fournisseurs pour que les nouvelles machines présentent le bon nom des

municipalités. Je peux vous assurer que nous lnettrons tout en ceuvre pour corriger
la situation. Toutefois, il faut reconnaître que nous pourrions être confrontés à des

difficultés d'ordre techniques reliées an nombre des caractères requis (sic) pour

imprimer le nom au complet.

vente

Le directeur général de la région du Québec de la compagnie SEARS, M. Claude

SENÉCHAL, a écrit ce qui suit en avril dernier:

Ainsi, la décision a été prise de graduellement élirniner le mot « vente » de nos

campagnes publicitaires, ce que nous ferons. Vous n'êtes pas sans savoir qu'une telle
décision entraîne des frais, lesquels nous voulons bien naturellement garder au

minimum possible.

Les principaux coûts sont reliés aux changements des éléments d'affichage que nous

avons dans nos trente-six magasins au Québec. Ceux-ci sont à renouveler et le seront

dans I'optique des changements que nous voulons apporter.

Sears Canada s'est toujours donné comme mission de s'assurer que ses messages publics

sont faits dans un français irnpeccable et votre intervention dans ce dossier lui permettra

d'être encore rneilleure.

GOUVERNEMENT DU QUEBEC

voLET É»UCarrn

L'action de I'Association intègre maintenant un volet éducatif. En effet, la Société de la

faune et des Parcs du Québec publie, depuis novembre 2003,une rubrique intitulée << Ma capsule

linguistique » dans le but de promouvoir la qualité du frangais écrit et oral auprès de son

personnel.

Cette rubrique utilise des éléments du bulletin L'Expression juste pour faire la promotion

du français. L'Association est clairement identifiée comme étant à la source des propos.
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LA FRÀNCÔFÊTE 2OO3

Le président a été invité à titre de conferencier lors du débat linguistique Le français,
langue de chez nous en 200i? organisé par le comité Francofête 2003 du ministère des

Ressources naturelles du Québec.

Le comité a remercié le conférencier en ces termes: « Votre apport précieux a permis de

foire un succès collectif de cette célébration dufrançais et de lafrancophonie au M.R.N. »

INTERVENTIONS

À la suite des élections provinciales d'avril 2003, I'ASULF a invité les ministres et
députés du parli libéral à devenir membres et à lui verser une subvention. Elle s'est aussi adressé

dans le même sens aux ministres et députés sortants. Elle a reçu un certain nombre de réponses
favorables.

LA RÉINGÉNIERIE DU GOUVERNEMENT DU QUÉBEC

En octobre dernier, I'ASULF a écrit aux membres de I'Assemblée nationale pour tenter
une sensibilisation au sujet de l'utilisation du terme « ingénierie ». Un communiqué dont voici
un extrait a été expédié aux quotidiens du Québec:

LA RÉINGÉNrcRTBI QU'EST-CE QUE ÇA MANGE EN HIVER?

Les services gouvernetnentaux du Québec, des personnalités du monde politique et

économique et les journalistes parlent souvent de réingénierie ces derniers temps, sans

trop préciser de quoi il s'agit. Laréingénierie suppose qu'il y a au départ de I'ingénierie,
c'est-à-dire la conception ou l'étude globale d'un projet industriel sous toutes ses formes

et, par analogie, le savoir-faire dans différents domaines. Y a-t-il eu ingénierie au

gouvernement du Québec? Il ne semble pas,

Peut-être a-t-on copié servilement le vocabulaire de deux auteurs américains qui
proposaient de mettre à profit la potentialité des ordinateurs dans la gestion de I'entreprise

en repensant I'organisation du travail. Ce serait alors un terme du monde de

I'informatique. On est bien loin de ce qu'on semble vouloir annoncer par le terme de

réingénierie.

DIRECTEUR GÉNÉRAL DES ÉIBCTTONS DU QUÉBEC

L'ASULF a porté à l'attention du Directew général des élections du Québec, M. Marcel

BLANCHET, une trentaine de fautes de français apparaissant dans les documents remis aux

réviseurs lors des élections.

Le directeur général a remis ces remarques et suggestions aux personnes concernées'

Espérons qu'elles en tiendront compte.
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MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION

Le réseau de l'éducation a organisé, avec plus d'une dizaine de partenaires, un concours
québécois en entrepreneurship. Cette activité a cours depuis plusieurs années.

L'ASULF a demandé en février 2003 de modifier l'appellation Concours québécois en

entrepreneurship pour y incorporer le terme français « entrepreneuriat ». La question est à
l'étude depuis avril 2003.

AUTRES INTERVENTIONS

L'Association a de plus porté une dizaine d'autres cas à l'attention de divers ministres du
gouvernement du Québec.

CONVENTIONS COLLECTIVES

Convention collective du personnel enseignant dans les conseils scolaires

L'ASULF a écrit en juillet dernier à la Centrale des syndicats du Québec pour sensibiliser
cet organisme à la qualité de la langue des conventions collectives applicables au personnel

enseignant des conseils scolaires.

Le président de cette centrale, M. Réjean PARENT, a répondu ce qui suit:

Depuis vos premières interventions à ce sujet, nous avons, lors de chaque

renouvellement des conventions collectives, apporté des rnodifications dans le sens que

vous souhaitez. À titre d'exemple, rlous ne retrouvons plus, ou presque, de locutions
latines dans les textes; nous avons aussi remplacé des termes comme « nonobstant », et

bien d'autres encore. Il s'agit d'un travail de longue haleine.

Vous comprenez sans doute que les textes actuels sont le fruit de près de 35 ans de

négociation et d'interprétation juridiques. Ainsi il est toujours ardu d'y apporter quelque

modificatiou, mêrne s'il s'agit d'une modification poftant sur la forme.

Cela dit, nous avons demandé à nos équipes de négociation de porler une attentiort
particulière à la qualité du français dans le cadre des discussions actuelles en vue du

renouvellement des conventions collectives, sans pour autant réviser I'ensemble des

textes. En ce sens, nous pourrons continuer à cheminer dans la bonne direction.

En décernbre dernier, c'était au tour du ministre de l'Éducation, M. Pierre REID, d'être

saisi d'une demande de I'ASULF de mettre fin au scandale qui perdure. Il ne faut plus que le

personnel enseignant continue d'être régi par un texte comme celui-là, qui alimente aussi en

fautes les foncfiànnaires du ministère de l'Éducation et les cadres syndicaux et scolaires. Bref, il
faut assécher cette source de pollution linguistique.

Une copie de cette intervention a été acheminée à la Fédération des syndicats de

l'enseignement, à la Fédération des commissions scolaires catholiques du Québec, au CPNCF et

à la Centrale des syndicats du Québec.
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Convention collective du journalLe Devoir

Le président du Syndicat de la S€daction de ce joumal, Monsieur Paul CAUCHON, a
offert au président de I'ASULF en juin'dernier de se mettre à la tâche avec lui pour corriger la
convention collective.

Au mois de juillet suivant, c'é,tait au tour de I'ASULF d'inviter le Syndicat des employés

du Devoir à entreprendre un travail de redressement du vocabulaire de la convention intervenue

entre le journal et le syndicat.

Conventions collectives de plusieurs villes fusionnées, dont Montréal

L'ASULF a appris par la voie des journaux en juin dernier que des ententes étaient

intervenues entre quelques-unes de ces villes et plusieurs de leurs syndicats groupant différents
personnels, entre autres les fonctionnaires municipaux, les policiers et les pompiers. EIle s'est

par la suite informée du sort réservé à son document contenant une trentaine de suggestions

visant à corriger des fautes de frangais évidentes dans les conventions collectives, document
qu'elle avait fait parvenir en juin 2002. Ainsi, elle a écrit au maire de Montréal, M. Gérald

TREMBLAY, de même qu'aux cinq syndicats concernés de cette ville.

Le directeur gén&aladjoint de la Ville de Montréal, M. Michel STE-MARIE, a répondu

ce qui suit en aott dernier:

Dans un premier temps, permettez-nous de vous rassurer quant à l'importance que nous

accordons à la qualité du français utilisé dans les conventions collectives. Toute

suggestion visant à collaborer à nos efforts en ce sens est prise en considération, comme

il se doit. 
,

Nous en sommes gniore à l'étape de la négociation pour certaines conventions, alors qu

pour d'autres, nous sommes à rédiger les textes. Soyez assuré que nous tiendrons compte

âe vos commentaires au moment de finaliser la rédaction. Vous comprendrez toutefois
que la convention co'llective est le résultat d'un processus de négociation et que les textes

finaux doivent convdnir à toutes les parties visées par I'entente.

La Fraternité des foliciers et policières de Montréal a assuré I'ASULF qu'elle portait

attention à la qualité de la;tangue française dans sa convention colleotive et affiime qu'un travail

interne en ce sens a été réalisé. Il reste à voir le résultat concret.

Une démarche dans le même sens a été entreprise par I'ASULF auprès des villes de

Québec, Trois-Rivières, Gatineau, Saguenay (Chicoutimi-Jonquière) Longueuil, Shawinigan,

Sherbrooke et Lévis. Nous ne pouvons vous donner le résultat de ces interventions dans le cas

où des conventions ont été signées. Cela nécessite un travail de vérification considérable.
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RAPPORT MORAL DU PRÉSIDENT

Le rapport du conseil d'administration vous donne un bon aperçu des interventions de
I'ASULF faites au cours de l'année écoulée. Ces interventions sont surtout le fait du président.

Quelques membres font des interventions personnelles, en particulier MM. Yvon Delisle de

Québec et Raymond Grenier de Montréal, qui mentionnent qu'ils interviennent en tant que

membres de I'ASULF.

D'autres, faites au cours des ans et qui n'ont pas réussi, ne sont pas mentionnées dans le
présent rapport. Elles font cependant toujours partie des objectifs de I'ASULF, n'en déplaise à
ceux qui pourraient espérer qu'elle sont oubliées. Il suffit de mentionner la « Station centrale » à
Montréal, la « Place Québec » à Québec, le << Conseil conjoint de la construction », « Imax le
Théâtre >>, la convention collective des joumalistes de La Presse et plusieurs autres conventions
collectives qui conservent leurs fautes de français comme des reliques. La récente intervention de
l'association en décembre 2003 portant sur la convention collective des enseignants dans les
conseils scolaires après une première démarche infructueuse en 1986, signifie que I'ASULF a de
la mémoire et ne lâche pas facilement.

L'ASULF n'oublie pas que la Commission de toponymie a reconnu le bien-fondé de
l'appellation « Place du Commerce » à Verdun, là où il n'y a pourtant aucune place, absolument
aucune. Ainsi, l'association demeure toujours scandalisée par l'acceptation du mot « détour » au
lieu de « déviation » en matière de signalisation routière, de même que par l'acceptation de
l'expression « être à l'emploi de », qui est pourtant un pur calque de « to be in the employ of ».

Ces virages, pour ne pas dire plus, de l'Office québécois de la langue française sont
inacceptables.

Il a été question dans le passé de la constitution d'une sorte de groupe tactique
d'intervention au sein de I'ASULF. Les interventions seraient l'æuvre d'une équipe et non
seulement d'une personne. Malheureusement, cet objectif n'a pas été réalisé parce que le
président n'y a pas consacré suffisamment d'efforts. Il a cependant l'intention de relancer
l'action de ce groupe au cours de l'année qui vient. Un projet concret sera soumis bientôt.

Vous avez pu constater que l'association envoie depuis l'automne dernier un courriel
mensuel à ses membres qui ont une adresse électronique. Les autres reçoivent par la poste ces
courriels deux mois plus tard. Il s'agit là d'une suggestion d'Étienne Giasson que le conseil
d'administration a acceptée et qui s'avère une heureuse initiative, si l'on se fie aux réactions de
plusieurs membres.

Ceux qui ont tenté de consulter le site internet de l'association ont été incapables de le
faire. La vérité brutale est que l'association n'a pas de site qui fonctionne actuellement. Des
raisons diverses, qui se sont accumulées au cours des ans, expliquent cette situation. Cela ne veut
pas dire que l'association renonce de façon définitive à un site, au contraire.
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Je me permets de rappeler quelques suggestions faites dans le passé et qui n'ont pas eu de

suite.

1. Faire de l'assemblé e geierab un événement : déjeuner-causerie, par exemple, à
l' imitation d'Impératif Français;

2. Tenir des assemblées en région sous forme de souper-causerie au cours de

l'année, par exemple à Québec, à Montréal et à Gatineau;

3, Décerner un prix orange pour signaler une action digne de mention, comme une

convention collective bien rédigée ou le choix d'une appellation bien choisie, par

exemple Gare d'autocars de Sainte-Foy. À l'opposé, il pourrait y avoir un prix
citron pour une entreprise rebelle, pax exemple « Imax, le Théâtre )) ou « Station
centrale >»;

4, Recruter un comité d'honneur de personnes en vue comme le font les associations

françaises avec qui I'ASULF est en contact. Ainsi, le comité d'honneur de

Défense de la langue française est composé de membres de l'Académie française

et des cinq autres grandes académies, de professeurs émérites, de magistrats, etc.

Il ne suffrt pas d'applaudir à de telles suggestions, à supposer qu'elles méritent d'être

retenues. I1 faut des personnes pour se charger de les réaliser.

Vous serez appelés à accepter une modification des statuts pour porter de 7 à 10 le
nombre de membres du conseil d'administration. Nous croyons que la venue de nouveaux

administrateurs sera bénéfique. Des modifications concernant les cotisations vous seront

également suggérées.

En terminant, je fais des remerciements. Cette partie de mon message n'est peut-être pas

originale, mais elle est importante. Je ne peux oublier les membres, dont plusieurs sont fidèles

depuis plusieurs années et qui font un don, en plus de payff leur cotisation, en particulier ceux

qui assistent aux assemblées générales.

Tous les membres du conseil d'administration méritent aussi mes remerciements. Le

trésorier, Étienne Giasson, qui vient de démissionner, s'est consacré entièrement à la vie de

|'association depuis une dizaine d'années. lL a éte plus qu'un trésorier, ll a été de toutes les

activités de l'association, de façon quotidienne. Ce n'est pas minimiser le ttavul des autres

membres du conseil que de souligner de façon particulière celui d'Étienne Giasson. Au nom de

nous tous, je l'en remercie chaleureusement.

Léone Tremblay, toujours active depuis la fondation de l'association, celle que j'appelle

toujours la mère de I'ASULF, mérite un merci particulier, ne serait-ce que parce qu'elle rédige

en Lntier le rapport du conseil d'administration. Cela veut dire qu'elle doit repasser toutes les

interventiorrr fuit"s au cours de I'année, en faire le tri, puis les résumer. C'est une travail très

considérable, est-il besoin de le dire.
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Enfin, mes remerciements à Nathalie Houle, secrétaire au bureau de l'association, et à
Andrée Champagne, toujours disponible chez elle depuis 15 ans. Elles rendent toutes deux des

services très appréciés à l'association. On ne peut oublier enfin les Services de Santé du Québec
qui nous prêtent un local pour I'assemblée générale à Québec et la Fédération des Travailleurs du

Québec qui nous fournit une salle pour la réunion de Montréal.

Merci à tous!

Le26 avril2004
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